

# EL GUIRIGAY.

## PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estamperia de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada linea, y no excediendo de seis, gratis para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías; y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

### NOTICIAS ESTRANGERAS

#### FRANCIA.

PARIS 27 de febrero. Nada de nuevo de Bélgica; el interes de las elecciones se aumenta á medida que se acerca el acto; las reuniones de electores con los candidatos se repiten en todas partes: y así los elegidos se comprometen francamente y los electores no pueden llamarse engañados.

IDEM 28. Se acaba de recibir en Paris la noticia de que unos 200 hombres de infantería prusiana con 30 caballos y 50 piezas de artillería se hallan ya á este lado del Rhin. Estas tropas forman dos divisiones á las cuales deben seguir otras dos dentro de pocos dias. El cuerpo perteneciente á la Confederacion germánica consta de 18 á 200 hombres y formará el ala izquierda. Las tropas austriacas movilizadas sobre la frontera de Bohemia tienen una vanguardia de dragones en Eger; y segun las voces que corren entre los diplomáticos enemigos de la Bélgica, aunque se titulan amigos de la Francia, este último cuerpo de ejército compuesto de 25 á 300 hombres, deben recibir de un momento á otro la orden de marchar tambien sobre el Rhin; hay sin embargo quien dice que esta orden es poco probable.

—El rey Leopoldo de Bélgica es ciertamente un mal aliado para los intereses electorales de su suegro (Luis Felipe); pues es evidente hoy dia que cuando se ha disuelto la cámara ha sido porque se contaba con el miedo que inspiraría la guerra excitada por los preparativos militares de la Bélgica.

Pero hé aqui que Leopoldo, despues de haber fomentado las ideas de resistencia, cede repentinamente y hace prevalecer en Bélgica el partido de la aceptacion, dejando así fallidas sin pretexto razonable las alarmas de guerra que tambien habian sabido explotar los periódicos ministeriales.

Leopoldo ha cedido quince dias antes de lo que convenia á la corte de las Tullerías. Hé aqui lo que todo el mundo conoce hoy y lo que causa la inquietud que se deja traslucir hace algunos dias en los artículos ministeriales.

IDEM 28. Los terribles castigos que acaban de ensangrentar el campo de don Carlos, llaman naturalmente la atencion pública sobre ese desgraciado pais que se devora interiormente en medio de las calamidades que produce la guerra civil. Podemos presentar algunos datos cuya exactitud se nos asegura, acerca de la suerte destinada á esa España infeliz, cuya sangre y desventuras sirven de juguete á nuestro ministerio dos años hace.

La conferencia de Londres, considerando como destruida la revolucion belga despues de firmado el último protocolo, ha pensado inmediatamente que habia llegado el momento de tratar de la revolucion española. Se ha creído que bastantes y bien largas divisiones se habian mantenido en el partido liberal; que los enga-

ños y trabajos que este ha padecido ya eran suficientes para que hubiese perdido su energia; en una palabra, que la revolucion habia cedido bastante con su jugo, segun la expresion pintoresca del señor Pozzo di Borgo. En consecuencia se ha resuelto que era ya llegado el tiempo de protocolizarla.

La deliberacion no ha sido larga: ¿es tan afectuosa la union entre las potencias cuando se trata de menoscabar los principios constitucionales que pueden dominar en el continente? He aqui los puntos decididos entre los altos mediadores.

“Don Carlos saldrá de España; corta concesion hecha por el bien comun á las necesidades de tribuna de nuestros ministros; por supuesto, saldrá con buenos heredamientos y rentas y con sus honores. Pretenden las potencias del norte que saben los medios de decidirle á que haga este sacrificio.

La reina Isabel se casará con el hijo primogénito de don Carlos. Así se unirán las pretensiones de las dos ramas competidoras, y se formaría una legitimidad mas legitima que nunca. El agosto novio llevará en dote á la princesa el ejército de Cabrera, al que unirá la novia el de Espartero. Desde entonces el carlismo representado por su gefe tomará las riendas del gobierno y comenzará la restauracion de los rancios principios.

En cuanto á las cámaras y á la constitucion sabido es que gozan poco crédito; se suprimirán, pues, y los protocolos fundarán el nuevo gobierno sobre el sistema de despotismo ilustrado, que felizmente inventó el señor Cea.

Si creyese algunos hombres pusilánimes que es difícil conciliar así el carlismo con su comitiva de frailes y el partido liberal con sus ideas nuevas, que son dos pueblos, dos espíritus, dos rivalidades, y que si un dia calma la lucha comenzará de nuevo al siguiente; se responde á esa gente apocada que en Paris hay personas hábiles que de nada dudan y que no admiten dificultades; y que tienen á su disposicion un gran talento de dividir, de desmoralizar, de corromper, finalmente, que es lo quiere la conferencia.

La conferencia ha querido que no existiese la revolucion belga; la revolucion belga obediente se suicida. El pueblo español no puede mostrarse menos docil.

Quando las cosas esten bastante adelantadas en la península se proseguirán los proyectos concernientes á la Suiza, suspensos en el dia. Entonces nuestro aislamiento será tan grande como pueden desealar nuestros buenos amigos del norte.

Entonces no quedará en pie mas que una tribuna en el continente, la del palacio Borbon.

Esos son los progresos del ministerio Molé. Hace dos meses firmaba la restauracion en Bélgica; en este momento firma la restauracion en España. (Commerce.)

### PORTUGAL.

LISBOA 2 de marzo. Aqui siguen las cosas sin mas novedad notable que la disolucion del batallon de artulos de Oporto. El ministerio comprendiendo mal su posición se empeña en dar pasos de retroceso sin considerar que no por eso podrá nunca contar con el apoyo de los cartistas que tienen sus hombres bien designados. Las remociones de empleados son en el mismo sentido.

### CRONICA NACIONAL.

DURANGO 20 de febrero.—Circular de la diputacion facciosa de Vizcaya autorizando el despojo de las propiedades de los súbditos de la Reina.—Compadecido el paternal corazon del rey nuestro señor que Dios le guarde, de la imposibilidad de que sus fieles vasallos puedan subsistir sin que les sea permitido seguir despojando á los súbditos de la intrusa reina de toda clase de propiedades que estos poseen en el interior del pais, tanto de montazgos, carbon y ferreteria, como de los demas efectos y frutos de comercio para llevarlos libremente en venta á la villa de Bilbao, como pertenencia propia adquirida con soberana facultad.

Y considerando que en el tiempo que han estado privados de este religioso tráfico han quedado sin los necesarios recursos de existencia y absolutamente faltos de medios para contribuir al sosten de la causa mas justa y santa, en cuyo buen éxito debe afianzarse mas y mas el trono de S. M.

Y teniendo presente ademas que aunque en dicha villa de Bilbao se hallan secuestradas las fincas en ella existentes de varios vasallos adictos á su real persona, habitantes en este pais de la dominacion de S. M.; sin embargo se han admitido en la misma villa libremente en otras tres épocas cuantos efectos, frutos y metales de la clase y naturaleza ya indicadas han sido introducidos en ella mediante licencia por nos concedida, prévios informes de los egercitantés en este tráfico, de su decidido patriotismo y acendrado amor hácia su mejor rey y señor, sin que ni el comandante general de Bilbao ni otra autoridad alguna de aquella villa se haya atrevido á incomodarlos sea por temor, sea por justas consideraciones á la real persona de S. M., es su soberana voluntad que en el término de dos meses desde esta fecha puedan sus fieles vasallos provistos de nuestras licencias, usar libremente del despojo de las propiedades de los reputados por cristinos y llevarlas en venta á dicha villa de Bilbao y demas pueblos guarnecidos por las tropas de la reina intrusa. Durango á 20 de febrero de 1839.—José Ramon de Urquijo.—José Ramon de Rotaeché.—Miguel de Arimaño, secretario.

ONDA 26 de febrero. El general don Francisco Javier Aspiroz ha dirigido á los habitantes de Onda la siguiente invitacion.

Ondeses: la seguridad de la rica campi...

la plana, la conveniencia de estrechar la faccion en sus guaridas montuosas, y el interés de la justa causa que defendemos, han determinado el ánimo del Excmo. señor general en jefe de este ejército á poner en estado de defensa esta villa y su castillo. Sobre vosotros especialmente relluirán en breve los resultados benéficos de esta sábia y protectora disposicion, y en vuestro interés está acogerla con gusto, y fecundar con eficacia su egecucion. Sentireis por pocos dias el peso de un alojamiento numeroso; sufrircis algun perjuicio en vuestras propiedades; de cuyo valor justipreciado seréis indemnizados por la hacienda nacional; se os exigirán sacrificios que las circunstancias hacen inevitables; pero á estas incomodidades momentáneas, sucederán ventajas positivas y permanentes. Volved la vista á esas poblaciones, que presas antes de la insaciable rapacidad de los facciosos vendicen hoy el momento en que fueron fortificadas. Observad la paz tranquila en que reposan sus habitantes al abrigo de sus murallas, la seguridad con que el labrador recoge sus cosechas, fruto deseado de sus afaes, y la prosperidad que hace cada dia en todas las clases. Vosotros tambien reportareis iguales beneficios, y en las obras que se egecutan hallareis la garantia de otra existencia y de vuestras fortunas.

Para asegurar mas y mas objetos tan preciosos os invito á la formacion de una compañía de milicia nacional, que sirva de núcleo á la que algun dia ostentará su poder contra los enemigos de la paz y del bien de la patria. Los individuos que se inscriban en ella gozarán desde luego de la exencion de alojamientos y bagages, y de las demas gabelas procomunales, al paso que disfrutará de todas las ventajas y consideraciones que les concede el reglamento, y en los casos en que convenga movilizarla, percibirán las raciones y haberes que estan designados.

Ondeses: Meditad sobre vuestros propios intereses, y si quereis alejar para siempre de vuestro suelo esas hordas que llevan consigo la devastacion y la muerte, acoged con entusiasmo la invitacion que solo por vuestro bien os hace.—Javier Aspiroz.

VITORIA 2 de marzo. La columna del comandante Nalda que opera sobre el camino de Castilla ha venido á esta plaza para reunirse á la de Zurbano y hacer alguna incursion; pero como esto no puede ya verificarse fácilmente por haber vuelto á la llanada las fuerzas enemigas que marcharon con Alzaa, es natural regrese á Armiñon que parece es el punto donde debe situarse.

Hoy ha ido el comandante general con el jefe de E. M. á tener una conferencia con Alzaa en Gamarra, donde segun se dice se arreglará el cange general que hace tanto tiempo está convenido, pero al que no quieren acceder en un todo los enemigos por no quedarse sin ningun prisionero.

TORRELAVEGA 2 de marzo. El general Castañeda sale hoy para Villarcayo á tomar el mando de la cuarta division, que es como en el dia se titula el que antes era egército de la izquierda, á pesar de no hallarse enteramente restablecido de sus males, pero su adhesion á la causa y espíritu militar le hacen precipitar su marcha para contribuir en lo posible á sacar partido del estado en que se halla la faccion.

VALENCIA 3 de marzo. La ilustracion de los sugetos á quienes se dirige la invitacion contenida en el oficio del general don Javier Aspiroz para que se restituyan á sus hogares de donde la inseguridad los habia alejado hasta el dia, me dispensa de encarecer los beneficios que encierra una determinacion de esta especie, recomendada por el interés individual bien entendido, reclamada por el de la patria, y á la cual podrian solo oponerse obstáculos tal vez exagerados por la imaginacion, ó por las sugerencias de nuestros enemigos. Yo creo

que estas causas de perplexidad serán al fin destruidas por el tiempo y la reflexion; pero es mi deber anticipar cuanto esté de mi parte el regreso de las familias emigradas á Onda, secundando el atinado pensamiento de aquel general, y reconociendo cuantas dificultades impidan su realizacion. Y como el medio mas directo y efectivo de conseguirlo, las personas que se hallan en este caso deberian comunicarse mutuamente sus ideas, contando con mi auxilio para todo lo que puedan necesitarlo, y con que estoy dispuesto á escucharlos á toda hora, ya sea que quieran hablarme individualmente ó por medio de alguna diputacion que nombrarán los interesados, si se reuniesen para deliberar sobre este asunto, como en mi concepto sería muy conveniente y acertado.—Valencia 3 de marzo de 1839.—Pedro Chacon.

A las nueve de la mañana de hoy ha entrado en el pueblo de Moncada, distante una legua de esta capital, una partida de ladrones de á caballo, en número de unos 20 ó 30. Ignoramos hasta ahora el jefe de la gavilla. Han permanecido poco tiempo, habiendo luego marchado hácia Portaceli, llevándose dos mugeres del alcalde y del secretario y tres ó cuatro paisanos. Inevitables son estas sorpresas hasta cierto punto, no obstante la fuerza estacionada en las capitales y plazas fortificadas, pues la proximidad de la sierra facilita la evasion á los malvados; sin embargo, no serian tan frecuentes estas correrias si la madriguera de Chelva se hallase ya destruida, y les faltase un punto de apoyo, y último asilo de la faccion de esta parte del Palencia, es decir, en casi toda la provincia propiamente llamada de Valencia. ¡Cuando veremos desaparecer este padrastró, desde donde hace tantos años que impune y escandalosamente se nos provoca!

VALENCIA 4 de marzo. Capitanía general.—Extracto de partes recibidos.—El comandante militar de Chiva, referente á parte del de Requena, y este al del general de la provincia, dice con fecha de ayer, que el 28 se hallaban reunidas en Chelva las facciones de Arnau, al mando de Arnesto y Llangostera, batallon de Mora y unos 500 caballos. Añade otro comandante de Chiva que la espresada faccion continuaba en Chelva.

En segundo parte de igual fecha, anuncia que el titulado gobernador de Chelva, Papacete, se halla gravemente herido de un balazo en la cabeza, de la última accion de la Yesa.

IDEM 5. Capitanía general.—Segun parte recibido en la misma, el domingo 3 se presentó en Moncada una partida de facciosos, mataron á un paisano, se llevaron al alcalde y boticario, y cometieron muchas atrocidades al marcharse.

LIRIA 3 de marzo. Esta mañana como cosa de las tres, se ha presentado en el pueblo de Benaguacil el cabecilla faccioso Estébe el Dulzainero, hijo de Liria, con 20 caballos; ha saqueado tres casas y se han llevado al vecino mas pudiente, llamado Domingo Cervera, consuegro del Mayorazgo, volviéndose sin novedad á sus guaridas. No sé en qué consiste el que haga sus correrias con tanta desfachatez.

La faccion parte de ella en Chelva y parte en Alpuente y el Collado, haciendo fiestas por el buen resultado de su accion.

No ocurre mas novedad.

CHIVA 3 de marzo. Anoche fue sorprendido el pueblo de Benaguacil por 30 caballos facciosos, y se llevaron dos pudientes.

O es mucho su atrevimiento, ó el hambre les acosa mucho cuando se atreven á bajar á un pueblo que solo dista media hora de Liria, donde se halla acantonada la brigada de la Ribera.

En Pedralva tambien han estado hoy sobre 25 caballos, con objeto de extraer raciones.

La Milicia nacional de esta villa ha tenido esta tarde revista de armas. El señor coman-

dante militar acompañado de los oficiales de la guarnicion ha salido á visitarles, y concluido el acto se ha puesto á la cabeza del batallon y conducido á la plaza de la Constitucion, en la que ha dado los vivas de ordenanza, siendo contestadas con el mayor entusiasmo y resonando por todas partes mil aclamaciones á este jefe y al general Chacon. Para conocer el patriotismo de este pueblo es menester hallarse presentes en uno de estos actos.

Hoy se han presentado una porcion de muchachos de doce á catorce años á la revista con carabinas, pidiendo estos y otros muchos que se forme una compañía de ellos: en fin, es tanta la decision, que yo creo que las mugeres han de pedir armas.

BURGOS 5 de marzo. Balmaseda que fugitivo de las provincias pasó por Brújula y marchó á sus guaridas á ver si podia reunirse con Cabrera, habiendo andado sobre unas 50 leguas en poco mas de dos dias, fue á la sierra como digo en el anterior correo; pero encontrándose que está llena de nieve por todas partes, que la columna del coronel Rodriguez estaba próxima á flanquearle, que bajaba el coronel Cheli con 200 caballos del grueso de nuestro egército y que podian muy bien envolverle, ha retrocedido rápidamente y ha repasado esta noche la Brújula, habiendo marchado á Peñaorada. Cheli y Rodriguez lo persiguen tan rápidamente y de cerca que el primero ha dormido esta noche pasada en Rioseras á tres leguas de aquel, y Rodriguez ha entrado en esta, en donde solo ha dado un piensó y ha marchado en seguida á Villadiago, pues es muy presumible que estando tomados los puentes y llevando tan de cerca á Cheli se vea precisado á contramarchar y pasar por las inmediaciones de Villadiago y Pampliega á sus guaridas: pero si esto sucediese así, deberá venir á las manos con Rodriguez, y con poco que se entretenga verse entre las lanzas de este y las de Cheli. Va Balmaseda y su partida en un estado de cansancio deplorable, pues haciendo las marchas tan forzadas va dejando muchos caballos ya espedos y ya inútiles del todo; de manera que persiguiéndolos con constancia debe quedar aniquilado aunque no tenga accion con los nuestros; antes de salir de las provincias tuvo un choque con los facciosos del otro partido que venian persiguiéndolo y que le hizo una baja de 12 bombres.

## EL GUIRIGAY.

Madrid 10 de marzo.

Con razon ha dicho un escritor contemporáneo que dejan de existir las leyes fundamentales de un pueblo cuando se las vulnera impunemente. A la verdad, cuando el pacto social es nulo para una fraccion de ciudadanos, ó para un solo ciudadano, este amargo privilegio es el síntoma de que la regla especial aspira á ser regla comun, y desde entonces nadie tiene seguridad de que han de ser respetados sus derechos, pues que han sido violados en otras personas. La falta de esta seguridad, consecuencia de un atentado civil, produce un fenómeno moral que carcome las raices del corazon, y la esclavitud á que quedan sometidos los sentimientos interiores, presagia una completa servidumbre. En tal caso, al rumor de las palabras justicia y libertad, que no son mas que vanos nombres, son arrastradas al envileci-

miento y á la muerte las naciones.

España, gracias á sus maldecidos gobernantes, se encuentra en tan malhadadas circunstancias; siendo de estrañar su milagroso sufrimiento, y otras cosas que con dolor eterno lamentamos. Pero el pueblo debe saber ó recordar que la obligacion de la obediencia nace de la legitimidad de los mandatos; por manera que si el gobierno carece de autoridad para fulminar una orden de destierro, no debe ser obedecido: si el gobierno quiere exigir impuestos no votados por las Cortes, cualquier ciudadano tiene espedito el derecho de *abierta resistencia*; y si á un magistrado se le depone sin que previamente se le oiga y se le venza en juicio, el magistrado puede permanecer en su puesto sin cederle al favorecido sucesor.

En este último caso, por ejemplo, nosotros no bajáramos nunca la cabeza, y á no ser que por la fuerza armada se nos arrancase del santuario de la justicia, en él estaríamos fallando pleitos, despues del decreto de separacion, como antes de ella.

No sabemos que hará el tribunal especial de Guerra y Marina; ni que harán particularmente los señores Olózaga y Sancho. Entretanto prescindiendo nosotros de las personas, es evidente que el ministerio sin respetar antecedentes, ni leyes, ni principios, ni doctrinas, y siendo además inconsecuente con sus propias ideas, ha dado un grave escándalo en Madrid, en la capital de la monarquía, ante los ojos de un pueblo numeroso, separando de sus puestos con violencia y sin examen á dos apreciables magistrados. ¿Y la Constitucion señores ministros?—Rasgada, escarnecida por vuestro pérfido sistema.—¿Y el decreto sobre la magistratura, señor Arrazola?—Hecho pedazos por el ministerio que ha venido á justificar nuestros pronósticos.

¿Es esto gobernar con las leyes? ¿ó gobernar al modo del autócrata de las Rusias? ¿Y se sufrirán tamaños descatos? ¿Quien hoy profana el templo de la ley, respetará mañana á sus mas queridos hijos? Lo escandaloso es que segun parece, estas dos personas notables han sido depuestas precisamente, porque han sido *justas, imparciales, independientes*; porque no han querido que las sentencias judiciales se escriban con la espada de un guerrero... ¿Tal es ya nuestra horrible condicion! ¿Y si esto ha sido asi, por qué no ha sido depuesto todo el tribunal?

¿Y este es el ministerio que promete bienes á la nacion? Los liberales desconfiamos de él, sospechamos de su lealtad, y pensamos que cada dia trabaja con mas furor para entregarnos al des-

potismo. Solo hay un medio de salvarnos: dejar de obedecerle, cuando mande contra las leyes del estado y contra la conveniencia general y la justicia.

### BOLSA DE MADRID.

Dia 9 de marzo de 1839.

Ha estado en la de este dia solicitado el papel y algun tanto mejorado de la de ayer; de modo que á último de la hora mas se inclinaba el dinero á 19 por 100 por el 5 por 100 moderno que al 18 3/4 al contado.

Si los tenedores del papel tuviesen la fortuna que recibiésemos alguna noticia favorable, el crédito subirá; agregado á lo que ayer dijimos, sobre vencimientos que diariamente llegan, seria mas segura la subida.

Sin perjuicio de contestar á cierto articulillo ministerial de los asalariados estritores del *Mensajero*, periódico dependiente y parcial, insertamos á continuacion un discurso de Mr. Argo, para que vea el pueblo la responsabilidad que pesa sobre nuestros hombres de estado comparando sus obras con las que en tiempos y circunstancias mas difíciles llevó á cabo el célebre republicano Carnot.

*Mr. Arago:* Carnot se encargó de poner á la Francia en estado de defender su independencia, cuando en 1793 fue puesto á la cabeza de los negocios militares del pais en circunstancias de gran peligro. Ya el ejército de Dourmieu habia sido rechazado, y los demas ejércitos se hallaban en situacion crítica. La Francia dividida; ciudades importantes como Leon, Marsella y Caen en insurreccion, y otra ciudad, para ignominia de la Francia habia abierto sus puertas á los ingleses. Carnot no perdió la esperanza. La convencion puso en sus manos la primera conscripcion, y de esta enorme masa, aunque incoherente, formó Carnot catorce ejércitos. Carecia la Francia de provisiones, Carnot las creó. Llamó á los sabios á contribuir á la salvacion de la patria. No teníamos cañones, Carnot mandó á los sabios que estrajesen el cobre de las campanas y tuvimos cañones de cobre. No teníamos salitre, Carnot pidió á los sabios que le buscasen en un terreno estéril, y tuvimos salitre para toda la pólvora que necesitábamos: pero no basta: Carnot inventó medios extraordinarios.

Los globos aereostáticos que hasta entonces solo habian sido un juego, objeto de curiosidad, fueron empleados en los batallas, y en Fleurus se vió á uno de nuestros generales subir con un globo delevado con cuerdas, descubrir un

horizonte que no hubiera podido abrazar desde el campo de batalla, seguir los movimientos del ejército enemigo y comunicar noticias al general en jefe, las cuales contribuyeron no poco á la victoria. Carnot en París, en el centro de los catorce ejércitos que dirigia, necesitando de medios rápidos de comunicacion, creó el establecimiento de los telégrafos.

Y no creais que Carnot se limitase de esta manera á dirigir de lejos los ejércitos, á organizar, como se dijo entonces, la victoria en nuestros ejércitos, sino que hizo mas, marchó él mismo á ganar laureles.

Aquí el orador cita algunas espediciones militares, y especialmente la del levantamiento del sitio de Nouburg, las cuales dirigidas por Carnot salvaron la Francia.

Carnot no solo por sus empresas militares es acreedor á la gratitud pública, sino tambien por haber creado grandes establecimientos como la escuela normal, la escuela politécnica, el conservatorio de artes y oficios, y haber fomentado sobremanera el jardín de plantas y el museo de historia natural.

Separado Carnot del poder, derrotas repetidas habian llevado al pais al borde del precipicio. Nombrado individuo del directorio en época muy espinosa, pues el gobierno se hallaba en tales apuros que no tenia siquiera medios para pagar sus criados y despachar los correos, cuando salió de la cabeza de Carnot una nueva organizacion: tal fue el ejército de Moreau, el de Bonaparte y los triunfos de Italia. Sí, estos triunfos, señores, los dirigió Carnot desde París. Consta por una correspondencia que he tenido en mis manos, que las principales operaciones fueron dictadas por este hombre eminente.

### CORRESPONDENCIA

#### DE LAS PROVINCIAS.

VITORIA 5 de marzo. Aquella ferocidad que se dejaba entrever en los semblantes de los cristinos y carlistas confirmada con hechos horriblos que estremece recordar, ha desaparecido y reemplazádola cierta fraternidad que busca para su perpetuidad el arreglo de nuestras disensiones que ya no las consideran los enemigos como dinásticas sino puramente de principios. Asi se vió que en la tarde del 2 con motivo del cange de un prisionero nos vimos mezclados en el paseo con los soldados de Calle, que muy obsequiosos nos saludaban y hablaban de politica con una franqueza admirable. Confesaban que no veian ni á larga distancia el horizonte de donde naciera el dia venturoso de la paz por medio de las armas, y que desengañados de un partido misantrópo y egoista, se hacia preciso abandonarlo y ajustarse á las ideas del siglo sin que se cuenten vencidos por niugun otro concepto. En el real han celebrado así como en otros pueblos granados de las provincias con fiestas públicas la resolucion de Maroto, quien les ofrece la paz en todo este año.

## APENDICE

### *Gracias del bey de Berga.*

Se dice que los desterrados estan presos en Segura en los mismos edificios que sirvieron para mantener encerrados á los generales que despreocupados procuraron adoptarse á las máximas que reinan, y separar del círculo vicioso de la corte del Pretendiente á las mitras, cerquillos y coronas que jamas han seguido otra marcha que la del egoismo refinado. Asi lo ha dicho Maroto; y si como creo se desentiende de esta gente y de su gefé vivamente fanatizado, se cumplieron nuestros designios de alejar del suelo pátrio esa sociedad serminal que formaba con la nacional un monstruo de dos cabezas.

Hay en observacion de Zurbano cinco batallones y un escuadron en los pueblos de las cercanías de esta plaza.

Se dice que el general Leon ha destrozado en los campos de Lumbier al tercer batallon navarro llamado el Requeté; esta noticia la sabrá V. por los corresponsales de aquella provincia.

IDEM 7. El tres fué fusilado Moreno en Durango, á cuyo pueblo han sido conducidos varias presos desde Zornoza. Nueve individuos de los deportados á Francia han sido tambien fusilados en un monte cerca de Vergara. El pretendiente se disponia para marchar á Francia y lo impidió Maroto con su llegada. Tres batallones provincianos trataban en Tolosa de hacer fuego á este general, y se les dió orden para que no se aprestasen raciones. Efectivamente á su llegada se encontró sin ellas y tuvo que dar dos pesetas por plaza y tres á los artilleros. Con este rasgo de generosidad le victorearon en medio de una algazara extraordinaria. El 4 por la mañana salieron de Villarreal dos batallones incorporándose otro con cuatro piezas de montaña para ir hácia Maestre. Alzaa se dispone á seguir en la misma direccion. Corre la voz que van á atacar á Espartero. El 6 hicieron movimiento desde Lucio hácia Alegria tres batallones y dos escuadrones enemigos.

Segun noticias de hoy han sido fusilados el general Zavala, el comandante del sexto batallon de Alava D. N. Calahorra y el de armas de Zornoza. Se cree que alcanzará el trasiego hasta los subalternos del partido terrorista y fanático.

El valiente y emprendedor Zurbano se encerró ayer noche en el convento de Badaya, con la intencion de destrozarse en detall como han acostumbrado marchar las fuerzas que le observan y que han ocupado en otras ocasiones los pueblos del pie de la sierra; pero hicieron en esta ocasion lo que el barquero buscar agua arriba á su muger que le habia dado el gusto de tirarse al rio.

TERUEL 6 de marzo. De resultas de la pequeña escaramuza, ocurrida el 27 del pasado sobre el arrabal de esta ciudad, entre los nacionales y la caballeria de Marconell, se llevaron los facciosos dos caballos y tres rebeldes heridos, habiendo muerto al dia siguiente uno de estos en Villalba; valenton muy acreditado, y procedente de la gavilla de Palillos.

Las repetidas denuncias que se hicieron á los artículos de su apreciable periódico llamaron demasiado la atencion de todos los patriotas y de cuantos con sinceridad se interesan en el triunfo de nuestra causa; y la absolucion del jurado en el juicio celebrado el dia 26 de febrero último, ha llevado de júbilo y de placer á todos los liberales puros que con sinceridad y franqueza defienden la causa del pueblo y del trono constitucional. El jurado ha dado un testimonio público del aprecio y consideracion que se merecen las buenas doctrinas que vds. sustentan: sea pues, una y mil veces en hora buena; y ¡loor eterno á los amantes verdaderos de la patria!!!.....

Un trompeta faccioso aburrido y desengañado se pasaba á las filas de la nacion, cuando fué aprehendido y presentado al cruel Espagne. Este, segun dicen, mandó cortarle un brazo en vida, despues fusilarlo, descuartizarlo y poner sus miembros en las encrucijadas de los caminos de Cardona, Berga y Solsona. ¡Qué cristiandad!

Por orden del mismo bey se han dispuesto en Bussa unas cuevas en donde encierra á muchos presos sin que se les dé ninguna clase de socorros, y asi acaban desesperadamente su existencia aquellos infelices, en cuyo número se incluyen los que no pueden ó no quieren pagar las contribuciones. ¡Qué humanidad!

Cuatrocientos hombres de somaten bloquean á Solsona, y el bárbaro ha prohibido bajo pena de la vida, que á un rádio de dicha ciudad se críe especie alguna de ganado, mandando bajo el mismo castigo que cada casa de campo deba tener un perro á lo menos. ¡Qué intencion!

Unos 150 frailucos que hay en Berga censuraron públicamente que las armas constitucionales iban sin oposicion por donde querian y en todas partes triunfaban, sin que los carlistas supiesen contrarrestarlas. Súpolo el bey Espagne, fuése á Berga, atrapó á los frailotes mas chillones, y dispuso (segun su costumbre) la siguiente farsa: mandó á un oficial de su confianza que despues de su salida tomase una partida de tropa, llevando cartuchos sin bala, y dando un rodeo saliese á hostilizar como en simulacro al mismo Espagne, donde le encontrase. Dadas estas disposiciones salió el mismo bey con otra partida, llevándose presos á los RR., provista esta igualmente de cartuchos sin bala.

En efecto, parece que en cierto punto se encontraron las dos partidas, y empezando á hostilizarse con toda apariencia de verdad y consternacion, los pobres frailes dieron en acacharse y esconderse, en cuyo acto el mismo Espagne con su sable les sacudió una buena paliza á los murmuradores de sus hordas. ¡Qué circunspeccion!

Tales son las habilidades y carácter del gabacho que manda á los cautivos y degradados montañeses. (D. G. N.)

### A LAS 11 DE LA MAÑANA DE HOY.

MALAGA 5 de marzo. En cartas de Ceuta del 23 último dicen que con motivo de la conspiracion allí preparada y felizmente descubierta, se presentaron los moros fronterizos con tres alcaldes en número de 144 ofreciendo un auxilio, lo cual no habia sucedido nunca; solicitando posteriormente mas de 400 familias que se les admitiese en aquella plaza, lo cual fue denegado, pues á la vista de cualquiera se hacia sospechosa.

ALMODOVAR DEL CAMPO 1.º de marzo. Continuan los robos hechos por los facciosos en las ganaderias y yuntas de nuestros vecinos; original es por cierto este modo de robar, y vendrá á aniquilar la agricultura Cada vez que

cogen alguna manada de ganados, exigen por su rescate crecidas cantidades y para las yuntas hay su arancel fijo, que es 400 reales. Ayer fue la última vez que se presentaron siete facciosos á la vista de este pueblo, pero avisados por el centinela de la torre los labradores y nacionales, salieron en su persecucion y lograron ahuyentarlos, no habiendo podido darles alcance por carecer de caballos de que estan aquellos bien surtidos.

LOGROÑO 6 de marzo. Ha llegado un ayudante de la division de la Ribera y á la hora despues ha emprendido el general Espartero su movimiento hácia Navarra con el cuartel general y las tropas que habia en los acantonamientos. No podemos dar á vds. mas detalles porque nada se ha podido traslucir. Sin embargo, algunos atribuyen este movimiento al que acaba de hacer el grueso de la faccion hacia la parte de Navarra, y no falta quien diga que la division de la Ribera habia tenido que replegarse.

Tambien se dice ha sido asesinado el marques de Valdespina al tiempo de embarcarse para pasar á Francia.

El hijo del fusilado Carmona, se ha pasado á las filas de la reina, por no continuar sirviendo en la bandera manchada con la sangre de su padre

La Gaceta de hoy no contiene nada de particular que comunicar á nuestros lectores: solo confirma la anterior noticia, espresando que el general Espartero verificó su salida á las cuatro de la tarde.

## ANUNCIOS.

### EL DIABLO SUELTO.

Periódico destinado á instruir y divertir al público á costa de sus mismos vicios. Se publica cuatro veces al mes, constanding cada número de un pliego de impresion y una bonita estampa litografiada.

Se suscribe en Madrid á 4 rs. al mes, en la redaccion calle de la Concepcion Gerónima, núm. 34, cuarto bajo y en varias librerias, y en todas las capitales del reino á 6 rs. franco de porte en todas las comisiones de la agencia literaria.

*Defensa verbal de don Vicente Diez Canseco y D. Juan Bautista Alonso*, pronunciadas por el último en la audiencia territorial los dias 18 y 21 de enero último; precedidas de un extracto de la causa en el que se inserta la famosa carta anónima *contra el baron de Meer*, por la cual el célebre juez Amoros; formó el proceso; y seguida de la sentencia absoluta de la misma audiencia.

Véndese á 4 rs. en Madrid en la librería de Boix, calle de Carretas núm. 8. En las provincias á 5 rs. franco de porte, haciendo los pedidos á los comisionados del periódico El Castellano.

EDITOR RESPONSABLE.—D. I. S. CARO.

Madrid: Imprenta de EL GUBIGAY.